

même il la tient. Cet état de choses ne peut néanmoins durer indéfiniment. On se partagera la Turquie ; la Russie en aura une large part. Fasse le ciel que la Terre Sainte ne lui échoie pas ! Si le contraire avait lieu, les pauvres catholiques romains seraient bien à plaindre ici ! Ils seraient bien plus mal qu'avec les Turcs musulmans. Pour ces derniers toutes les religions chrétiennes sont égales. Pour les Russes, la religion romaine, c'est une bête noire à pourchasser. Que le gouvernement russe abhorre l'église catholique, c'est un fait notoire ; d'ailleurs, en voici des preuves.

Pourquoi n'avoir pas adopté en Russie notre calendrier du monde civilisé ? parce qu'un Pape l'a réformé. Pourquoi ne pas reconnaître comme valide le mariage d'un russe avec une catholique, quand ce mariage est contracté devant un prêtre en dehors de l'empire ? toujours par antipathie pour Rome, etc., etc. Pourquoi obliger un prêtre catholique polonais à demander une permission quand il veut aller se confesser dans une paroisse voisine ? tyrannie. Pourquoi tout prêtre, tout ecclésiastique a-t-il toutes les misères du monde à visiter la Russie comme simple touriste ? tyrannie encore. Mais je m'arrête en disant : le peuple russe, naturellement très bien disposé, mais ignorant, se fait exploiter grandement. J'en ai dit assez pour te faire voir que nous sommes aussi bien avec les musulmans, au point de vue de la propagation évangélique, qu'avec les Russes.

J'ai étudié ces religions orientales ; de retour au pays j'en aurai long à dire sur ce sujet. L'Orient est intéressant à plus d'un point de vue : aussi je ne m'étonne pas que des historiens, des poètes, des philosophes et surtout des catholiques se soient imposé des sacrifices pour le venir visiter. Ceux qui vivront après nous pourront probablement pénétrer au midi de l'Asie, la traverser en tous sens au moyen des chemins de fer ; oh ! alors le tour du monde sera cent fois plus intéressant qu'il ne l'est aujourd'hui. Si le voyage ouvre des horizons nouveaux, il tend toujours à nous faire faire la comparaison entre ce que nous voyons et ce qui est au pays, entre la manière de vivre des peuples, leur degré d'instruction, leur bien-être respectif, etc etc. C'est après avoir comparé tous ces points que je conclus : les Canadiens sont loin d'être arriérés comme certains esprits tendent à le faire voir. Le Canadien peut trouver chez lui dans la seule province de Québec, — après tout la superficie